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有助紓解市民和不同行業燃眉之急的300億「防疫抗疫基金」日前提

交立法會財委會審議，在會議接近尾聲時，泛暴派突然提出10項沒有法

律效力的臨時動議，包括全民派發1萬元。根據議事規則，若通過相關

臨時動議或需大量時間辯論，300億基金必然無法於當日通過，故建制

派反對處理有關動議。不過，泛暴派昨日就將否定處理臨時動議與否定動議內容混為一談，大肆抹黑建制派「反

對全民派錢」。建制派多名立法會議員昨日強調，他們絕非反對全民派錢，而是要阻止泛暴派借臨時動議拉布、

阻礙300億及時撥款，並呼籲大家認清泛暴派「假動議、真拉布」的卑鄙伎倆。

建 制 各 區 送 暖 打 氣

建派拒墮泛暴拉布陷阱
強調300億分秒必爭非反對派錢 籲大家認清「假動議」伎倆

香港文匯報訊（記者 成祖明）
特區政府因應新冠肺炎疫情成立
300億元防疫抗疫基金，撥款申請
日前獲立法會財委會通過。勞工
及福利局局長羅致光昨日表示，
受疫情影響，失業率會惡化得很
快，相信短期內失業率難以避免
升至4%至5%，基金只是新年度
財政預算案的前奏，以簡而快的
方式「幫到一個就幫一個」，下
周公佈的預算案將會有更大、更
宏觀的措施，呼籲市民拭目以
待。

失業率短期料升至5%

羅致光在接受電台訪問時表
示，近月企業倒閉、裁員等消息
不斷，失業率更以每月約0.1%的
升幅增至3.4%，並相信香港失業
率會惡化得很快。雖然去到2003
年沙士時水平的可能性不大，但
短期內失業率難以避免升至4%至
5%，令人擔心在市道低落的情況
下，會對市民造成負面的心理影
響，引致不願消費的惡性循環。
被問及基金被質疑支援的涵蓋

面不足，羅致光形容，基金是財
政預算案的前奏。按程序，新年
度財政預算案最快要到5月才能獲
得通過，故特區政府希望以基金

來先幫助最急切支援的行業。
他續說，絕大部分打工仔都受

到疫情影響，但若為各行各業設
計各種支援方案，需要更多人
力、物力及時間，故政府會採用
簡而快的措施，如零售業有部分
實際上不太困難，有些則很慘，
若要看過往統計數字給予不同津
助，就會令制度變得太複雜，需
時很長。
羅致光承認，抗疫基金的措施未

必盡如人意，但財政司司長陳茂波
下周將宣讀新年度財政預算案，屆
時會有更大、更宏觀的措施，並提
到財政司司長陳茂波預計特區政府
將會錄得財政赤字，倘財政赤字太
大，或會影響日後經濟恢復的進
度。

財案有「更大」措施 羅致光籲拭目以待

香港文匯報訊（記者 杜思文）
受新冠肺炎疫情影響，全球口罩供
應緊張。創新及科技局局長楊偉雄
昨日表示，立法會日前通過的300
億元「防疫抗疫基金」中，政府將
撥款8億元研發重用口罩。目前，
局方已有設計方案，正積極在全球
採購原料，同時要制定新測試標
準，希望能在疫情完結前生產，讓
全港市民每人最少有一個。
楊偉雄昨日接受電台節目訪問

時表示，特區政府將撥出 15億
元，為每間口罩廠房及生產線提
供最高300萬元資助，並承諾包銷

口罩，向每條生產線每月採購最
多200萬個口罩。假設每個口罩平
均售價上限為3元，在供求平衡之
後，政府將再審視市場價格。
他歡迎坊間一同研發可重用口

罩，政府亦會考慮購買第三方生
產的口罩。他強調，像工聯會生
產的口罩「只送不賣」，政府對
類似的生產線只提供技術和資金
支持，不涉及利益輸送。由於科
學園有不少可適用作生產口罩的
地方，政府已經聯絡大約3間廠商
與科學園配對，借用科學園租戶
的地方。

逾九成家居隔離者用Apps定位
在家居檢疫手環方面，楊偉雄

表示，日前本港已生產約2,000套
家居隔離電子手環，每月可生產
3,000個，其中400個正在使用。
同時，政府已向一間外國公司訂
購5,000個即棄追蹤手環，預計3
月初運到。他透露，超過90%的
家居隔離人士，約1.5萬人均願意
用電子通訊軟件的定位分享實時
地點，因此毋須使用電子手環。
至於為科學園及數碼港的創科

企業寬免半年租金的計劃，楊偉
雄表示，將預計惠及1,800個租
戶，希望能帶動私人市場業主減
租，令中小企增加現金流。

8億研重用口罩 楊偉雄盼人人有份

香港文匯報訊（記者 杜思文）
修例風波與新冠肺炎疫情令香港經
濟受挫，其中旅遊、飲食、物流等
行業首當其衝。旅遊界立法會議員
姚思榮昨日直言，業界經營已經
「冰封」，300億元「防疫抗疫基
金」只可解燃眉之急。飲食界立法
會議員張宇人、航運交通界的易志
明則分別呼籲特區政府和各大銀行
推出有利的金融措施，增加企業現
金流。工聯會議員黃國健則期望，
政府全民派錢以刺激消費，避免疫
情過後出現惡性通縮。
姚思榮在接受電台訪問時直

言，經歷修例風波及疫情後，旅
遊業猶如「冰封」。業界本想在
農曆新年期間，追回去年大半年
的出境旅遊生意，但疫症爆發令
業界雪上加霜，加上不少國家和
地區對香港發出旅遊警示，令港
人外遊時擔心，令出境旅遊直接

「冰封」，業界已是「零收
入」，部分更出現周轉困難。雖
然「防疫抗疫基金」提出，旅行
社可獲8萬元資助，有助解決小微
企業的燃眉之急，但很多同樣受
疫情影響的行業未能受惠。

張宇人：食肆「頹廢」餐券難行
張宇人亦表示，修例風波加上

疫情持續，飲食業面臨的困境慘
不忍睹，如今市民減少外出用
膳，食肆更難做到開源，亦令餐
券、積分制等難以推行，業界已
變得「頹廢」。早前，各大銀行
已因應疫情相繼推出「還息不還
本」的安排，希望其他小型銀行
亦可響應。
易志明指出，自中美貿易戰及

修例風波後，物流及交通業的經
營便出現問題，加上疫情爆發，
已令業界遭受「連環三擊」。現

在，已有旅遊巴司機需要停薪留
職，有的士司機收入由以前的每
日800元，減至現時的100多元，
希望特區政府可以參考2003年沙
士時期的做法，推出由政府擔保
的免審查貸款。
黃國健狠批修例風波已令社會

「五癆七傷」，新冠疫情更有如
「推人去懸崖」。他直言，僱主
和「打工仔」其實同坐一條船，
「僱主衰、打工仔都不會好
過」，並透露，已有飲食業界從
業員收入減少達三成至四成。
他續說，2003年沙士後香港能

以「個人遊」促使反彈經濟，但
擔心此次疫情過後，香港經濟會
出現斷崖式下跌，故希望財政司
司長在周內公佈的新年度財政預
算案中全民派錢一萬元，否則倘
疫情過後出現惡性通縮，屆時已
來不及刺激消費。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）全民抗疫避免外
出，百業蕭條商戶叫苦連天。工聯會立法會議員郭偉
強、麥美娟與多名成員昨日與領展資產物業管理助理
總經理吳鴻輝會面，要求領展推出「半年半租」一刀
切式租務減免、將「中小商戶同舟計劃」上限增加至
1.8億元及為商戶提供特別支援措施，與民共渡時
艱。

郭偉強：不減租物價難回落
郭偉強在昨日記者會上表示，疫情令香港經濟下
行，商戶出現周轉不靈，打工仔也飯碗難保。領展轄
下租戶以經營飲食業、零售日用品及街市等民生消費
項目為主，但租金水平遠較政府、食環署及房委會管
理場地高，倘不減租必令民生物價難以回落。
他強調，領展作為全港最大業主之一，年度租金收
入達80億元至90億元，僅在近日推出上限8,000萬
元的「中小商戶同舟計劃」租務減免計劃，是領展
1%的收入，出手太低，難免讓人質疑是想「獨善其
身」。工聯會還接到有商戶向場地租務主任申請「同
舟計劃」後沒有回音，申請過程繁複又欠缺透明度，
「似唔想人申請。」
郭偉強指出，領展場地服務全港公屋居民，若措施
不能及時實行，倒閉潮出現後就難以挽回，希望領展
切勿只以商業考慮，應顧及企業社會責任，仿效房委
會安排，向商戶提供「半年半租」一刀切式租務減
免，全面減輕商戶的租金重壓，助打工仔保就業之
餘，令民生物價得以紓緩。
他引述領展回應稱，傾向個別賬目逐一審核後才決

定是否提供優惠。工聯會認為審核過於繁複，必然拖
延執行，已向領展表達不滿。

麥美娟冀減免冷氣費管理費
麥美娟則表示，工聯會近日已收到數十間屋邨酒樓
結業，為免出現小商戶連鎖倒閉、裁員潮，領展責無
旁貸，仿效房委會一刀切減租安排最實際，能有效保
商戶、保就業、保障公屋居民繼續享有應得的民生服
務。
在減租的同時，她希望領展同時提供場地冷氣費、
管理費減免，及協助商戶購置口罩等特別支援措施。
同時，工聯會已要求政府與房署、房協、市建局等半
政府機構，帶頭實施免租，稍後工聯會亦會逐一約見
管有房協物業的機會資本等十大業主機構，表達為民
減租之迫切。

姚思榮：旅遊業「冰封」零收入工聯倡領展「半年半租」助商戶

財委會日前審議全民關注的300億「防
疫抗疫基金」，在會議僅剩20分鐘

時，議員需要表決泛暴派提出的10項臨時
動議。財委會主席陳健波當時強調，臨時動
議內容是否合理、是否應該做並非重點，而
是若進入10個沒有法律效力的臨時動議，
經過長時間的辯論發言，或許數周後才能通
過300億基金，「委員會要決定是否在這個
時刻處理37A（臨時動議）。」
最後，公民黨黨魁楊岳橋提出，特區政府
應向所有18歲或以上的永久性居民，發放
每人1萬元的全民資助金的臨時動議以24票
贊成，36票反對被否決。
泛暴派昨日即大肆抹黑民建聯和工聯會等
建制派「反對派錢」，更稱早前就《財政預
算案》見財政司司長陳茂波時曾建議全民派

發1萬元，暗示兩黨出爾反爾。

陳健波：動議有姿勢無實際
陳健波昨日在fb上載短片解釋，若10項
臨時動議獲得通過，每個都要立即進入討
論，每人3分鐘發言，還要再做10個表決，
當晚肯定不能表決300億基金撥款。
他續說：「更重要的是這些動議就算通

過，都是沒有法律效力，政府可以不理，所
以為急市民所急，建制派議員就投下反對
票，決定不處理這些形容為有姿勢無實際的
動議，確保立即通過300億撥款，分秒必爭
紓解市民困苦。」
陳健波強調，建制派反對相關臨時動議

並非反對派錢。事實上，很多建制派議員
都主動要求政府全民派錢，但就因為是次

投票被人大做文章，「屈得就屈」，自己
有責任澄清事件，並呼籲大家不要怪錯好
人。

周浩鼎：否決動議無關內容
民建聯昨日在facebook發帖強調，有關動

議並非是表決是否派錢，而是泛暴派玩程
序、搞拉布，並狠批泛暴派「最識拉布同老
屈」、「賊喊捉賊」。
民建聯副主席周浩鼎狠批泛暴派含血噴

人，強調若300億基金不能通過，不知何時
才能再開會審批，建制派為令300億基金撥
款盡快通過，遂就臨時動議投反對票是要避
免泛暴派拉布，「否決處理這些動議，和動
議內容（全民派錢）完全無關。」
他續說，若300億基金遲批，市民怨氣

繼續增加，泛暴派正是唯恐天下不亂，故
此當日「整色整水」，並呼籲大家認清泛
暴派「假動議真拉布」的伎倆，不要落入
陷阱。

葉劉：大部分泛暴派同意撥款
新民黨主席葉劉淑儀亦在fb發帖，強調建

制派對泛暴派的動議投下反對票，是因為要
阻止反對派拉布，讓防疫抗疫基金的撥款申

請能順利通過，否則，最終受影響的只會是
目前陷於水深火熱的廣大市民。
她指出，撥款申請是次獲得59票贊成，3
票反對，「即絕大部分反對派都同意撥款。
如果他們認為必須將派發一萬元的建議放入
今次撥款內，大可投反對票。現在他們一面
宣傳建制派否決全民派錢，一面又同意這個
沒有加入全民派錢的議案，這是否精神分
裂、惡意中傷？」

民 建 聯

工 聯 會

■民建聯立法會議員張國鈞，和社區幹事植
潔鈴昨日在小西灣上邨再派發漂白水給有需
要的市民。

■民建聯中西區支部委員劉天正協助紫靖閣向65歲以上
長者派發10,000個口罩，並因應有確診者曾到均益三期
明星酒樓用膳，特意向均益三期派發每戶5個口罩。

■ 工聯會立法會議員陸頌雄家訪早前登記
口罩配對計劃的家庭並送上口罩，同時聆聽
街坊的需要。

■ 工聯會向供應商爭取以團購價出售袋裝白米給街坊市
民，並於昨日在柴灣翠樂邨、黃大仙彩雲邨和葵涌安蔭邨
憑換領券換取袋裝米。
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■麥美娟及郭偉強等與領展代表會晤，要求減租，與
小商戶和市民共渡時艱。 香港文匯報記者 攝

■建制派多名立法會議員強調，他們絕非反對全民派錢，而是要阻止泛暴派借臨時動議拉
布、阻礙300億及時撥款，並呼籲大家認清泛暴派「假動議、真拉布」的卑鄙伎倆。圖為
穿全套防護服的工作人員在戶外進行消毒清潔工作，防範新型冠狀病毒。 資料圖片


